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 4 

Aos 20 dias do mês de outubro do ano de dois mil e vinte às 15h reuniram-se por meio de confe-5 

rência virtual os integrantes do Colegiado do Curso de Bacharelado em Administração Pública e 6 

Políticas Públicas da Universidade Federal da Integração Latino-Americana – Unila, Amilton José 7 

Moretto, Daniel Teotônio do Nascimento, Eduardo Fava Rubio, Jamur Johnas Marchi, Lígia Maria 8 

Heinzmann, Maria Alejandra Nicolás, Maria Lúcia Navarro Lins Brzezinski. Os membros do co-9 

legiado ausentes não apresentaram justificativa. Informes: 1. O coordenador do curso informa 10 

sobre a discussão a respeito do calendário de 2021 e a possível continuidade do ensino remoto. 11 

Primeiro haverá discussão na Comissão de Acompanhamento e Planejamento de Atividades Aca-12 

dêmicas (CAPAacad) e depois da COSUEN. Daniel lembra que não há espaço físico para manter 13 

o isolamento em disciplinas presenciais. A respeito da reunião sobre mudança do ILAESP para o 14 

Jardim Universitário, não houve definição. Eduardo lembra que no Jardim Universitário não há 15 

espaço individual para os docentes, e provavelmente também não haverá no campus Integração. 16 

Jamur recorda que os espaços da UNILA estão sendo construídos a conta-gotas e os blocos que 17 

estão em construção são ainda insuficientes para atender às necessidades plenas dos institutos que 18 

deveriam ocupa-los. Para o próximo ano, conforme a PLO-2021, haverá uma redução de 15,9% 19 

no orçamento da universidade o que poderá causar maior retardo nas obras. Este ano ainda não 20 

foram realizadas as licitações previstas para acontecer e corremos o risco de fechar 2020 sem ini-21 

ciar obra nova. Contudo, a gestão está envidando esforços para viabilizar. 2. O segundo informe é 22 

sobre a contratação de visitantes. A PROGEPE enviou memorando afirmando que teria contratado 23 

os docentes visitantes selecionados em PSS em julho de 2020 se a eles tivessem sido atribuídas 24 

disciplinas de ensino remoto. Maria Lúcia comenta que em outros períodos, enquanto coordena-25 

dora de curso enviou a grade de disciplinas para PROGRAD e não foi permitido abrir disciplina 26 

sem um docente já contratado, obedecidas todas as formalidades; portanto, não há nenhum funda-27 

mento lógico na afirmação da PROGEPE de que teria realizado a contratação se o colegiado ti-28 

vesse criado disciplinas para docentes ainda não contratados. O primeiro ponto de pauta diz 29 

respeito aos planos de ensino das disciplinas do segundo ciclo do Ensino Remoto Emergencial 30 

(ERE). No segundo ciclo (13/10/2020) estão sendo ofertadas: Teoria do Estado, Introdução à eco-31 

nomia para gestão pública, Técnicas de pesquisa quantitativas, Políticas públicas ambientais e 32 

Comportamento humano nas organizações. Solicita-se a revisão das referências bibliográficas de 33 

Teoria do Estado, pois há 5 referências básicas e nenhuma complementar. O colegiado aprova os 34 

planos de ensino consolidados. Os outros planos de ensino, que ainda não foram consolidados, 35 

serão objeto de deliberação na próxima reunião. O segundo ponto de pauta é sobre o tema da 36 

curricularização da extensão (Processo 23422.004316/2018-04). Segundo o Plano Nacional de 37 

Educação - 2014/2024, na meta 12, Estratégia 7, no mínimo, 10% do total de créditos curriculares 38 

exigidos para a graduação devem ser integralizados em programas e projetos de extensão. Lígia 39 

comenta que vê problemas no art. 11 do projeto de resolução, em função da questão do horário das 40 

disciplinas. Além disso, deveria haver uma adequação do PPC, para incluir 10% das disciplinas 41 

em forma de extensão, isso daria 5 disciplinas de 4 créditos, mais uma de 2 créditos. Questiona 42 

como será possível condicionar as atividades de extensão ao turno do curso. “Art. 6º A critério dos 43 

cursos de graduação da UNILA, a curricularização da extensão poderá ser distribuída no Projeto 44 



 

 

 
MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO 

  UNIVERSIDADE FEDERAL DA INTEGRAÇÃO LATINO-AMERICANA 

 
 
 

Pedagógico dos Cursos (PPC) nas seguintes modalidades: I. Disciplinas mistas ou exclusivas de 45 

extensão, as quais poderão ser obrigatórias, livres ou optativas; II. Atividades Curriculares de Ex-46 

tensão: cursos, oficinas, prestação de serviços, eventos, projetos ou programas relacionados com 47 

a área de formação e perfil do egresso do curso; III. Atividades Curriculares de Extensão Livres: 48 

cursos, oficinas, prestação de serviços, eventos, projetos ou programas das diversas áreas de co-49 

nhecimento; IV. Como composição dos itens I a III. Parágrafo único. Caso haja previsão no PPC 50 

do Curso, as modalidades previstas neste artigo podem ser ofertadas à distância, total ou parcial-51 

mente.” Eduardo participou da redação da proposta na COSUEX e informa que não é necessário 52 

criar 369 horas a mais de extensão, é preciso transformar componentes curriculares que já existem 53 

em extensão. Alejandra menciona que há determinação de que os PPC contemplem a extensão até 54 

2021, algo que na prática não será possível de realizar. Além disso, é preciso fazer a ressalva de 55 

que as disciplinas devem seguir sendo ofertadas preferencialmente no turno do curso. Maria Lúcia 56 

questiona se há possibilidade de aproveitar os 35 créditos já previstos no PPC para atividades 57 

complementares, ao invés de modificar disciplinas teóricas. Lígia lembra que as Atividades Com-58 

plementares têm 595 horas (p. 24 do PPC). Amilton questiona o que seria extensão dentro da 59 

Administração Pública e Políticas Públicas. Eduardo lembra que os cursos mais teóricos terão 60 

dificuldades para se adaptar. Jamur ressalta o papel proativo que os estudantes têm que desenvol-61 

ver, indo a campo e tomando contato com a comunidade na qual a Unila está inserida. Maria Lúcia 62 

ressalta que não temos docentes em número suficiente para apresentar projetos de extensão em 63 

quantidade que garanta 10% de créditos de extensão para cada discente. Conta a experiência do 64 

escritório modelo na faculdade de Direito da UFPR (escritório de assistência jurídica gratuita, no 65 

qual todos os discentes tinham que trabalhar durante um semestre, como se fosse estágio obriga-66 

tório, mas que contava com um docente responsável pelo escritório todo) e relata programas e 67 

projetos que seriam muito interessantes para área pública, como pesquisa sobre qualidade de ser-68 

viços públicos. O coordenador ressalta há enormes possibilidades de projetos e ações de extensão 69 

relevantes que poderiam ser desenvolvidas, a dificuldade do curso será o de ter docentes respon-70 

sáveis por estes projetos. Lígia ressalta o problema da certificação, quem ficará encarregado de 71 

fiscalizar o cumprimento das atividades junto à comunidade envolvida (no caso das disciplinas 72 

que forem reformuladas e terão parte da carga horária para extensão). Há problemas na redação 73 

do art. 7 e do art. 11 da minuta que consta no processo. Decidiu-se que os docentes fariam suas 74 

contribuições ao debate sobre a minuta de resolução, preenchendo o formulário “CONSULTA 75 

PÚBLICA - Inserção da Extensão nos Currículos da Graduação da UNILA - Processo nº 76 

23422.004316/2018-04”, disponível no Google. Após a COSUEN divulgar a versão final da Re-77 

solução para plenária, o Colegiado, se assim entender, por meio das docentes Alejandra e Lígia 78 

enviarão emenda dos pontos hoje discutidos. Nada mais havendo, encerrou-se a reunião às 17h e 79 

esta ata é assinada por mim, Profa. Maria Lúcia Navarro Lins Brzezinski e pelos demais presentes. 80 

 81 

Amilton José Moretto: ___________________________________________________________ 82 

 83 

Daniel Teotônio do Nascimento: ___________________________________________________ 84 

 85 

Eduardo Fava Rubio:____________________________________________________________ 86 

 87 

Jamur Johnas Marchi: ___________________________________________________________ 88 

 89 
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Lígia Maria Heinzmann: _________________________________________________________ 90 

 91 

María Alejandra Nicolás:_________________________________________________________ 92 

 93 

Maria Lúcia Navarro Lins Brzezinski:_______________________________________________ 94 
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 NÃO PROTOCOLADO)(Nº do Protocolo:

 (Assinado digitalmente em 03/11/2020 13:56 )
AMILTON JOSE MORETTO

COORDENADOR - TITULAR

CAPPP (10.01.06.02.04.03.03)

Matrícula: ###327#3

 (Assinado digitalmente em 23/10/2020 15:48 )
DANIEL TEOTONIO DO NASCIMENTO

ADMINISTRADOR 

DITEFA (10.01.05.19.04)

Matrícula: ###557#8

 (Assinado digitalmente em 26/10/2020 15:37 )
EDUARDO FAVA RUBIO

PROFESSOR DO MAGISTÉRIO SUPERIOR

ILAACH (10.01.06.01.04)

Matrícula: ###661#0

 (Assinado digitalmente em 23/10/2020 15:50 )
JAMUR JOHNAS MARCHI

PROFESSOR DO MAGISTÉRIO SUPERIOR

ILAESP (10.01.06.02.04)

Matrícula: ###432#8

 (Assinado digitalmente em 24/10/2020 16:11 )
LIGIA MARIA HEINZMANN

PROFESSOR DO MAGISTÉRIO SUPERIOR

ILAESP (10.01.06.02.04)

Matrícula: ###244#8

 (Assinado digitalmente em 23/10/2020 16:09 )
MARIA ALEJANDRA NICOLAS
PROFESSOR DO MAGISTÉRIO SUPERIOR

PPGPPD (10.01.06.02.04.05)

Matrícula: ###958#5

 (Assinado digitalmente em 25/10/2020 19:24 )
MARIA LUCIA NAVARRO LINS BRZEZINSKI

PROFESSOR DO MAGISTÉRIO SUPERIOR

ILAESP (10.01.06.02.04)

Matrícula: ###394#7
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